
曾经提及长丰县，关键词是“国

家级贫困县”。如今再谈长丰，关键

词有：发展快，变化大，“贫困县帽子”

摘了，长丰草莓誉满全国。2014年，

与全国百强县第100位的四川西昌

相比，差距正逐步缩小。长丰县委书

记许华接受市场星报记者采访时表

示，当前和今后一个时期是长丰进军

全国百强县的关键阶段，长丰80万

人民都是追梦者，共同发出“呐喊”：

齐心共圆百强梦……

常轩 星级记者 俞宝强 文/图

长丰县委书记许华：

凝聚智慧 科学谋划
奋力迈进“全国百强县”

合肥建设长三角世界级城市群副

中心、国际化都市区、全国综合性交通

枢纽的新定位，作为近郊县，我们将迎

来诸多机遇。许华说，站在新起点，必须抢抓

机遇，才能赢得先机。积极依托中科院、北

大、清华等优势资源，组织战略团队，开展经

济社会发展战略研究，对长丰未来10年发展

进行把脉。科学编制“大北城”、“三区两带”

建设（即：大房郢水库上游保护区、龙门寺及

周边农业示范区、杜集鸟岛生态旅游区“三

区”，瓦东干渠、滁河干渠“两带”）等系列规

划，积极做好县城规划修编工作，完善各类

专项规划，推动“多规合一”，在此基础上高

标准制定“十三五”发展规划。通过深入谋

划、科学规划，明确定位、引领发展，着力把

长丰建设成合肥新型工业化发展的主战场、

城乡统筹发展的新典范、服务国际化都市区

的后花园。

谋划：开展经济社会发展战略研究
规划：制定完善系列规划

众所周知，一个县有两个高铁

站：水家湖站、合肥北城站，就是放眼

全国来看，也是件“稀罕事儿”。

长丰县在今年“追梦”道路上，将继续坚

持双城带动、城乡统筹，犹如两个高铁站布局

一样，左手北城，右手县城。

“围绕‘人的城镇化’，突出北城、县城两个

重点，辐射带动城镇建设，构建南北双城、特色

城镇、美好乡村相互协调的新型城镇化格局”。

许华介绍说，将进一步加快北城建设，等高对接

合肥主城区。推动魏武路西延等工程，畅通北

城铁路下穿，构建北城综合立体交通网络。完

善北城公共服务设施，加快教育、卫生、公交等

配套设施建设，丰富商业、服务业等城市业态。

北城发展已有了方向，那么加快县城建设步伐

也显得尤为重要。

“适时启动长寿路西延工程，完成城东农

贸市场改扩建工程，加快县城停车场建设。

全面启用图书馆、档案馆、规划展示馆，启动

建设文化馆、体育馆、科技馆，推进周边片区

综合改造。加速推进棚户区改造。”许华告诉

市场星报记者，今年长丰县城将在主次干道

及水系周边，加强景观营造，提升绿量，争创

省级园林县城。

北城：等高对接合肥主城区
县城：完善功能提升建设水平

在很多人看来，合肥经开区是

一座宜居宜业的新城，南艳湖就是

其中一个休闲度假生态旅游的大本

营。当听到市场星报记者提到南艳

湖时，姚卫东兴奋了起来，“不仅如

此，南艳湖将建设高科技研发基地，

未来的南艳湖畔将会崛起一座清华

城。”

“今年要加快推进清华大学公共安

全研究院、联想研发基地、兆易芯片研

发等建设。”姚卫东透露，清华大学公共

安全研究院由清华大学与合肥市政府

及合肥经开区共同投资建设，一期投资

6亿元，占地面积114亩，建筑面积8万

平米，主要建设应急平台中心、实验中

心、技术研发中心、检验测试中心4个

中心及孵化平台，“项目计划到今年底

建成投用。”

在1月 16日，清华启迪控股股份

有限公司在该区建设南艳湖高科技研

发基地项目正式签约，同日，清华大学

合肥公共安全创业投资基金项目也正

式签约，这将充分发挥清华大学的学

科、人才优势和合肥的区位优势，促进

合肥市公共安全产业的发展，推动国内

外公共安全领域优秀发展成果在合肥

的落地转化。

“多轮并驱建设创新载体，这将成

为合肥经开区的智慧谷。”姚卫东说，将

有更多的“合肥智造”从这里走向全球。

“合肥智造”从南艳湖畔走向全球

联想来了，带来千亿产值

的电子信息产业；清华大学公

共安全研究院来了，更多的“合

肥智造”将从这里走向全球；空

港示范区来了，“世界之门”正

在打开……回顾 2014 年，合肥

经开区在经济社会发展中的成

绩可圈可点，它有哪些新亮

点？今年又有哪些新跨越？合

肥经开区党工委书记、管委会

主任姚卫东为此进行了解读。

记者 沈娟娟 文/图

合肥经开区党工委书记、管委会主任姚卫东：

“合肥智造”
从这里走向全球

2014年，合肥经开区最大的成就

是转型，最大的亮点是联宝。

“可以用一见钟情来形容，但绝非一

见钟情那么简单。”姚卫东将时光倒回到

2011年金秋，联想签约落户合肥，与台湾

仁宝合资建设合肥联宝电子科技有限公

司，而之后，这个公司阔步前进的每一步，

都让所有的人关注，不仅一遍遍刷新了

“合肥速度”，更是书写了令业界惊叹的“联

宝传奇”。

从签约到开工，仅用了一个星期；

从开工到建成全球最大的单体厂房并

投产，仅用了14个月。

用“奔跑”来形容联宝的发展一点

儿也不为过。姚卫东透露说，2014年

联宝生产笔记本电脑1700万台套，工

业产值达到 433亿元，助力联想集团

PC销量蝉联全球第一。投产仅2年，

联宝电子迅速成长为合肥市产值最大

的工业企业、全省最大的进出口企业。

以联宝为代表的全球最大笔记本

电脑产业基地已在合肥经开区形成。

“联想给合肥带来的是一个全新的千

亿产业。”用姚卫东的话来说，搭乘联

想这艘航母，是合肥经开区加速实现

转型跨越的重要战略选择，该区的电

子信息产业有望于 2015 年突破千亿

产值。

“一见钟情”擦出的千亿火花

联宝生产的笔记本电脑销往哪

里？听到市场星报记者的问题，姚卫东

的答案很明确：主要销往海外市场，“这

不仅带动了合肥市，也带动了安徽省外

向型经济发展迅猛。”

数据显示，2014 年 1～11 月份，

合肥经开区累计实现进出口总额63.9

亿美元，分别占合肥市和全省的34%

和14.3%。联宝及关联企业实现进出

口总额39.6 亿美元，比上年同期增长

4倍，联宝电子已成为我省最大的进出

口企业。

“2014年，平均每天有近200辆大

型卡车进出，出口加工区排满了等待进

出的车辆。”姚卫东介绍，去年合肥出口

加工区出台了更加开放的政策，上海自

贸区14项便利通关政策的复制，长江

经济带“十二城海关如一关”的通关一

体化举措，为联宝进一步拓宽了进出口

市场。

出口加工区的开放，为联宝壮大

提供了成长的沃土；联宝的壮大，提升

了合肥出口加工区在全国的地位。据

中国保税区出口加工区协会统计数据，

2014年合肥出口加工区在全国52个

出口加工区中排名第七位，可以称得上

是“后来居上”。

开放是合肥经开区转型升级的最

大筹码。出口加工区之外，合肥经开区

内的合肥空港经济示范区获省政府批

准，空港保税物流中心（B 型）正在申

报，公用型保税仓库、进境水果指定口

岸均已获批建设，高效开放性经济窗口

正在加速构建。

出口加工区打开“世界之门”
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“坚持工业强县战略不动摇，是

长丰县近年来经济社会跨越发展的

重要支撑。”许华向记者介绍到，将立

足双凤开发区，调整完善园区管理机制，加快扩

区升级，向着国家级开发园区方向迈进。拓展

提升水湖工业园区，完善岗集、吴山等工业园区

基础设施，提升承载力。进一步优化产业布局，

做大现代建材、汽车零部件等传统支柱产业，大

力发展装备制造、生物医药、电子信息、光伏应

用等战略性新兴产业。加强产学研结合，推进

院地合作，提升产业发展水平。

工业是强县之路，农业是富民之本。

目前，长丰草莓已是一张靓丽的名片，

誉满全国，成为年产值45亿元的大产业。许

华说，今年将继续稳定草莓种植面积，提升草

莓生产标准化和组织化程度，谋划长丰草莓

进入天津渤海商品交易所交易，不断提升长

丰草莓的社会影响力和品牌竞争力。

工业：立足双凤、水湖等经济发展主战场
农业：长丰草莓名片传播更远更响
服务业：围绕服务城市提升“三产”水平
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“改善民生是我们各项工作的出

发点和落脚点。”许华告诉记者，今年

将进一步加大民生事业投入，不断提

升群众幸福指数。大力实施文化惠

民工程，积极构建现代公共文化服务体系。围

绕集中、集聚、集约的方向，调整优化中小学校

布局，着力发展农村学前教育。加快县医院、

中医院争创二甲医院，加强乡镇中心卫生院服

务能力建设，改扩建50个村卫生室，持续提升

医疗和基本公共卫生服务能力。

“一切美好愿景的实现，都需要脚踏实

地、真抓实干。围绕实现‘百强梦’，大力营造

‘风正心齐、务实创新、勇于争先’的良好氛

围，凝心聚力，干群同心，工作同向，各负其

责，形成全县上下‘一盘棋’”。市场星报记者

从许华坚定的话语中感受到了满满的信心。

民生为重：着力提升人民群众幸福指数
作风建设：营造“风正心齐、务实创新、勇于争先”的良好氛围
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